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不与社会脱节 天才“学霸”转专业

张辉生于 1973年。称得上是“天才神童”的他，
15岁就考入中国科技大学少年班，并获得了物理学
学士学位。1993年，他留学美国，从事超导研究。当
时互联网在美国刚刚兴起，正处在由基本满足用户
需求到快速发展的关键时期，前景看好。张辉放弃
了自己一直钟爱的物理专业，申请转学到美国加州
大学伯克利分校，攻读电子工程与计算机专业。6年
后，年仅26岁的他已是一位电子工程学博士。

谈起当年转专业的选择，张辉感叹：“之前我的
理想就是专注做学问，从来没有想过自己会成为一
名企业家。当我来到美国留学的时候才渐渐意识
到：一个好企业对整个社会的推动能力是不可低估
的，而超导的研究让我感觉和社会有些脱节。”张辉
清楚地意识到，互联网的发展，必将带动中国乃至
全球的经济增长。

师兄邀请回国 两度创业做“土狼”

1999 年，获得博士学位后，正踌躇满志规划未
来的张辉接到了师兄邓中翰的电话，邀请他去北京
参加国庆海归博士团。26岁的张辉正式回国，投身
中星微电子公司的开拓。2005年底，中星微电子成
为第一家在纳斯达克上市的中国芯片设计公司。
2006年，张辉离开中星微，创办了创毅视讯，进入移
动多媒体广播电视行业。“手机电视为消费者提供
了无处不在的、丰富的信息和娱乐多媒体。我绝对
相信，它会成为电子消费品市场上的又一新热点！”
张辉创办创毅视讯时的预见，如今已经成为现实。

提到创业，张辉有自己独到的看法，他把一个
产业链上的企业构成分作三类——土狼、豹子、狮子。张辉坚信，海归想要
创业成功，首先要成为本土的狼，再通过创新发展而成为豹子和狮子。他
说：“土狼就是适应本地土壤的狼。本土化是海归的劣势。回国最怕的就是

‘水土不服’，而找到适合本地土壤的商业模式十分重要。技术创新是海归
的优势，资源和人脉也需要在创业过程中积累。”

面对日益庞大的海归群体，鼓
励各类海归组织参与进来，发挥自
身优势，将能更好地服务海归。

从2008年左右开始，北上广等
一线城市开始陆续出现一些海归
组织。2012 年开始，各个省份的海
归组织也如雨后春笋般成长起来。
据业内人士估
计，全国各类海
归组织已经有
200多家。

这 些 新 成
立的海归组织
大多服务于新
生代海归或第
三代海归，即上
世纪 90 年代末
政府放开自费
留学后的留学生。从 2006年起，这一批海归群体
不断壮大，根据教育部的统计，2013 年，共有
35.35万人从海外归来，同比增长29.53%。

海归人数的增加带来了需求的多样化，以往
的留学归国人员服务体系往往难以涵盖这些需
求，而海归组织则可以发挥灵活性优势，提供有
益补充。事实上，早在2011年，人力资源和社会保
障部就提出要充分发挥国内外各类留学人员组
织、社会团体的作用，形成政府主导、社会参与、
相互配合、上下互动的留学人员回国服务网络，

统筹服务资源，实现资
源共享，形成服务合力。
为海归营造家的感觉，
需各方共同努力。

营
造
家
的
感
觉

齐

心
新生代海归需求多样化 各协会细致服务更贴心

海归组织如何当好“娘家人”
赵占杰 武妍文
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本报电 12月2日，欧美同学会召开了
“中国书法现状与未来发展研讨会”，就当代
书法现状、书法研究与创作如何深入发展展
开讨论。参会人员有书法理论家、书法家、
出版社负责人和网络书法协会负责人等相关
人员。

出国学习书法的人是很少的，一个海归
协会组织又举行一个相当专业的书法研讨会
就更少见了。这反映了海归对文化传播、中
外民间文化交流的新认识。会议期间，中央
美术学院教授邱振中教授提到了这样一件事
情：一名日本海归回国后从事小学教育，开
了一门书法课，她让班里的同学每天练习几
个字，最后这些学生的书法作品被展示在国
家博物馆。 陈 晨

海归研讨书法文化
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各地海归组织忙啥呢各地海归组织忙啥呢？？
武妍文 陈 晨

各地海归协会是如何打造自己的特色服务的？这里选取了深圳、山西和天津

的海归组织，从海归协会会长的口中，来了解他们最近的工作状况。

图为深圳海归协会组织全国海归进行项目对接。
深圳海归协会供图

社交聚会，成为各地海归协会的重头戏。
湖南海归协会供图

图为“千人海归拾起美丽湘江”公益活动。
湖南海归协会供图

“海归创业大会”非常具有吸引力。
深圳海归协会供图

图为山西海归协会成立仪式。
山西海归协会供图

深圳：拥有杂志、网站和App

深圳市海外留学归国人员协会 （简称：深圳
海归协会） 是全国首家经民政机关批准注册成立
的以海归个体为会员，跨行业的综合类协会。其
目的是更有针对性地为海归人员提供就业辅导、
创业支持等服务，并为海归创业者之间搭建交流
合作的平台。

“我们一年大概举办70多场活动，有时一周就
有3场。” 深圳海归协会会长杨鹏表示，各种活动
有助于加强海归和各界精英交流互动。

11月 23日，深圳海归协会成功承办了“梦想海
归·2014中国（深圳）海归创业大会”，各行业的海归
创业者汇聚一堂，分享创业故事。杨鹏会长介绍说：

“我们还会针对不同的行业进行细分，例如传媒、房
地产、金融等等，以便同行业的海归更深入交流。”

杨鹏会长说：“我们有自己的杂志、网站以及
App，以多种形式搭建海归交流平台。我们还与

‘我是海归网’合作，将更多的海归与协会核心资
源对接在一起。”

山西：谋划海归协会品牌

山西海归协会目前有会员约 500 人，以“80
后”为主。作为创办人，会长段晓斐开玩笑道：

“协会 7 月份刚刚创立，我现在是‘又当爹又当
妈’。”

根据自身特点，山西海归协会创立了新的运
营模式：与各大商户合作，为年轻海归提供更多
商业合作机会，同时拓展了协会赞助来源。“海归
协会就是让大家畅所欲言的平台。很多合作就是
在商人的聊天中谈成的。”段晓斐希望通过协会把
海归人才留住。

同时，山西海归协会还致力于打造品牌。山
西海归协会最近正在筹备以“盛世海派，开年大
典”为主题的新年年会，以扩大协会品牌影响
力。段晓斐说：“我意识到协会的发展需要提升知
名度。我希望可以把它打造成一个相对市场化的
品牌，体现新晋商文化概念，让大家知道山西新
生代海归的存在与拼搏精神，以激励更多人。”

天津：创办全国首家海归创投咖啡厅

天津市海外归国青年精英联谊会 （以下简称
天津市海青联） 于2013年10月创办。目前协会会
员人数已达2700人。“我们创办了全国第一家海归
创投咖啡厅，起名为“海之咖啡”，喻意每一个海
归都经过了大海的洗礼。”天津市海青联副会长张
晋兴奋地说起了他们的创意。

创投咖啡厅是一种新型的创业支持模式。通
过与众多院校、商会、政府职能部门、金融机构
的合作，天津海归创投咖啡厅无偿为会员解决项
目对接、创业资金等问题。

张晋十分看好海归创投咖啡的未来，“在全国
海归会长大会上，已有 40个海归组织负责人愿意
创办海归创投咖啡厅。如果全国 40个城市都有创
投咖啡厅，那么海归创业的市场就可以拓展到全
国。例如制作甜点的创业公司，就可以将品牌推
广到全国40家咖啡厅中。”

图为天津海青联创办的创投咖啡厅。
天津海青联供图

张辉，北京创毅视
讯科技有限公司创始
人、董事长兼 CEO，毕
业于美国加州大学伯克
利分校，获电子工程学
博士学位。现任中国移
动多媒体技术联盟秘书
长兼技术规划组组长、

“千人计划”专家联谊会
第一届执委会副会长，
入选第一批北京“海聚
工程”。

2014年11月8日，第二届全国海归组织（协会）会长大会
在京召开。来自全国各地40多家民间海归组织的会长汇聚一
堂，就海归组织如何更好服务海归展开了讨论。

“通过这样一个平台，全国各地海归协会的创始人分享各自
的运营经验，最终实现服务水平的整体提高。”全国海归组织联
盟创始人张是秋道出了召开这一会议的初衷。

积极探索积极探索 满足海归创业新需求满足海归创业新需求

海归对创业扶持的需求一直以来都存在，政府也通过
设立留创园，出台诸如“千人计划”等政策来满足这一需
求。但对于不少新生代海归来说，这些政策是“这么近、
那么远”。

“在地方上，政府出台的创业扶持政策，90%以上的海
归拿不到。” 湖南海归协会会长谭滇秋对此深有感触。产
生这种情况的原因：一方面是新生代海归对政府政策不了

解；另一方面是已有的政策更偏重于科技类创业项目。很
多新生代海归学的是人文社科类专业，更倾向于创办文化
创意类企业，而配套政策很少。

“我们经常通过协会的渠道让大家了解这些政策，比如
湖南省发改委、科技厅、省中小企业服务中心对海归创业有
哪些政策”，谭滇秋介绍道，“另一方面，我们也在与政府积极
商讨能不能根据国家重点支持的朝阳产业名录，设立一个海
归战略产业园，为会员企业提供政策、资金上的帮助。”

发挥优势发挥优势 策划特色社交活动策划特色社交活动

教育部发布的 《万名留学人员回国就业报告》 显示，
2012年回国的留学人员中，未婚人数占80%。“海归剩男剩
女已经成为一个社会问题。相比于政府，海归组织在举办
单身联谊上更有优势。”张是秋表示。

“我们会定期组织一些单身派对。我们协会成了蛮多对
呢！”谭滇秋语气中洋溢着欣慰。

此外，在国外体验的各种主题派对也经常让海归念念
不忘。可在国内，尤其是在地方省份，则很少有人再去组
织一些这样的活动，颇让一些海归感到怅然若失。

“有女会员跟我反映，回国以后她连穿着很漂亮的晚礼
服去参加活动的机会都没有。”谭滇秋用一个小细节道出了
海归回国后在社交上的不适。

针对此，许多海归组织都会精心策划一些满足海归需
求的主题派对。在刚刚过去的万圣节期间，中国青年海归
协会的十多个各地分会就同时举办了狂欢Party。

集合力量集合力量 投身公益回馈社会投身公益回馈社会

新生代海归传承发扬老一代海归“留学报国”的传
统，对于公益活动，有着异乎寻常的热心。

“会员们都很愿意参加这样的公益活动，我们会把会员
们分开，每次组织约 30名海归参与活动。”中国青年海归
协会天津分会会长张晋说道。

也许是受国外义工文化的熏陶，海归组织对做公益还
有着特别的认知。他们倡导微公益，从力所能及的小事做
起；他们运用“互联网思维”，将会员和合作商户的力量集
合起来；他们关注透明，以账目公开赢得会员的信任。

湖南海归协会成立几年来，一直专注公益。2013年四
川雅安地震后，他们在橘子洲头组织爱心义卖，并亲自将
善款送到灾区。今年11月2日，他们举办了“千人海归拾

起美丽湘江”活动，吸引了社会各界的关注与参与。

规划未来规划未来 需海归组织与政府企业共努力需海归组织与政府企业共努力

作为新生事物，海归组织在发展过程中也遇到了不少
困难。

一个是资金上的困难。据张是秋估计，全国 80%的海
归组织是亏损的，他本人在海归组织运营上的投入就已经
超过30万。张晋也坦言孵化器的资金扶助几乎都是他一个
人承担的。他们不希望海归组织发展以营利为目的。谭滇
秋透露，他们协会已经达到了收支平衡。因此，对于她来
说，最大困难是组织的合法性问题。

“政府不给我们注册，协会就没法给赞助企业开发票。
包括湖南省外事办很想给我们资金支持，也没法合理地把
款拨给我们。”谭滇秋很无奈。

2013年，国务院宣布将放开行业协会商会类社会组织
的登记。但在一些地区，海归组织在注册登记上仍不顺利。

深圳作为改革开放的排头兵，在海归组织的管理上也走
在了前列。深圳海归协会于 2013年在民政机关正式注册成
立，并得到迅速发展。事实证明，给予海归组织应有地位，鼓
励海归组织发展，有助于提升政府的社会治理水平。

对于今后海归组织的发展，张是秋希望发挥海归组织
内各类人才的智力优势，向智库方向发展。谭滇秋的想法
则更为朴素，“把服务做得更好，让处在事业上升期的海归
从中得到更多。”


